
七夕节越来越近，郑州大学生为农民工

夫妻办的“鹊桥会”也到了最忙碌的时候。8

月22日，经过筛选，有38个农民工家庭符合

条件，他们将在七夕之夜相聚郑州，在一家

免费的爱心酒店里度过一个难忘的夜晚。

（8月23日《大河报》）

近年来，不少城市在提升外来务工者的

生存条件上，已不乏务实举措，但真正关注

农民工“性福”的却还不多。须知，性之于农

民工，既是生理、心理上的，同时又是社会性

的，是一种无法阻截的刚性需求。一个连蕴

涵在人类生命深处的一个福——“性福”都

没有的农民工，如果说他们在艰苦的劳动中

获得了“幸福”，那绝对是世界上最美丽的谎

言！

窃以为，关注农民工性福绝不能止于这

样一次善意的策划和“鹊桥会”，而应着眼

“长远”，做好“治本”文章。我们的政府应拿

出过往关心“菜篮子”那样的劲头和力度来

关心农民工的“被窝子”，诸如及时给他们补

充精神食粮，修建农民工公寓，敦促用工企

业给农民工设立“夫妻房”，通过立法让农民

工休上“探亲假”等等，多管齐下给他们铺上

一张温馨的“双人床”。

关注农民工性福
不能止于“鹊桥会”

“政府没掏钱”不是烂尾景区免责牌

地方“7万亿”
怎样博得满堂彩

地方政府要项目，领导要政绩，愿意给钱给地

给政策，开发商要搏一把，再加上一些地方政府那

么慷慨，双方自然一拍即合，这些五花八门的造景

工程，就纷纷出炉了。这样算下来，热衷于造景的

地方政府和开发商，好处很多，风险很低甚至几乎

为零，难怪这些造景工程会前赴后继了。也是，你

什么时候看到过财政投入失误被追究责任的官员

呢？你又见过几个被造景工程套牢的开发商呢？

实在不行，就像娄烦县那样宣称“政府没有给与资

金支持”，不就能把责任撇得干干净净了？但“政

府没投钱”其实不是免责的挡箭牌，只要政府在造

景工程中投入了公共资源，不管是直接还是间接

投入，相关官员就应该承担决策失误的责任——

对企业而言，投资失误要亏钱；对官员而言，动用

公共资源的决策失误，就应该以乌纱帽为代价。

但现实是，官员拍脑袋造景，却几乎毫无风险——

政绩是自己的，钱是公家的，工程烂尾了，拍拍屁

股就能走人。收益无穷大，风险几乎为零，难怪热

衷于造景的地方官员越来越多，难怪烂尾景区会

屡见不鲜。 赵勇/文 陶小莫/图

“设伏抓嫖”事件，尤须从细节考量

寺院有钱
也该回报社会

评论

时事
乱炖

日 前 最 新 报

道显示，新一轮地

方投资总额已超

“4万亿”，7月以来

公布的广东、重庆

等地方投资计划

涉及资金竟达7万

亿元。

（今日本报17版）

西 安 张 先 生

向媒体爆料，称自

己被警察“钓鱼抓

嫖”，交了 3000 块

罚金没有任何处

罚证明。西安市

新城分局纪委书

记 王 晓 峰 表 示 ：

“如果真是警察设

伏、钓鱼执法，将

会 立 案 坚 决 打

击。”

（8月 23 日《中国

新闻网》）

时评

微评论
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一 些 地 方 热

热闹闹的造景工

程又留下了两条

难 堪 的 尾 巴 ——

耗资巨大的河南

汝南“梁祝故里”

如今一片荒凉；已

投入 6000 多万元

的山西娄烦“孙大

圣故里”，折腾了

两年只建成了一

座接待中心。（8月

23日《新京报》）

非常
道

“钓鱼执法”的事情早有先例，“钓鱼抓嫖”的行

为也不是没有耳闻。不过这些都是大概念问题，笔

者以为分析问题事件应该从细节上进行考量。

张先生称他连小姐碰都没碰，警察就把他抓住

了。可见张先生并没有与性工作者发生实际意义上

的嫖娼行为。

由此，从这个细节笔者得出疑问：思嫖是否应该

纳入嫖娼范围？笔者以为在这种情况下的处罚应根

据卖淫嫖娼行为本身发展过程来做预备、中止、未

遂、既遂的区分。

如果这样的行为即算作嫖娼，那么无疑为钓鱼

抓嫖提供了便利：性工作者没有实质上的损失，同时

也方便有钓鱼抓嫖行为的警务人员进行盯梢。

第二个细节，“钓鱼抓嫖”到底是一种什么性质

的问题。所谓的“钓鱼抓嫖”是一种诱捕行为，这种

诱捕在英美法系上也称为“警察圈套”。警察圈套也

称诱惑侦查，一般有两种行为：一种是积极行为，即

执法人员接触行为人，使其产生犯罪意图并进行犯

罪。由于如果没有圈套，行为人根本不会产生犯罪

意图；而另一种是消极行为，行为人已经决意要实施

违法行为，而执法人员只不过是提供促使其实施犯

罪的机会。

其实，国家法律规定为了控制、打击特定的犯

罪，可以实施此类取证方式，但也有严格的程序控

制。而打击嫖娼等治安执法针对的是普通民众，与

刑事侦查是两个不同的范畴。将刑侦手段用于治安

管理实践是不当的行为。隐匿执法者身份执法的行

为也不符合法律规定。这样的设伏行为显然有“钓

鱼抓嫖”的嫌疑

而通常处理嫖娼问题，一般以《治安管理处罚

法》为执行依据，罚款为主要措施，事后的复议程序

更多因传统的面子问题而鲜见执行。以至于有的公

安机关竟将处理“卖淫嫖娼”作为创收的财源。

“如果真是警察设伏、钓鱼执法，将会立案坚决

打击。”笔者对纪委书记的态度持肯定态度。两害相

权取其轻，卖淫嫖娼行为是癣疥之患，“钓鱼抓嫖”则

应该遭到千夫所指，因为“钓鱼抓嫖”是对法律道德

和社会道德的一种恣意践踏，贻害无穷。

高福生

“培养一个干部不容易，且是第一次发现，所以

处理得轻。”

陕西镇巴县一名派出所长驾驶警车，携带家属

到云南旅游被曝光，当地决定免去其所长职务，并行

政警告、担负车辆费用。网友认为该处罚太轻，不具

说服力，当地宣传部回应说。

“回家之后，有钱了，我一定会把这100多元医

疗费给你寄过来。”

50年前的这句诺言，在近半个世纪里始终印刻

在四川攀枝花市盐边县杨为之老人的心底。3 年

前，这位当时已近 90 岁高龄的老人，千方百计打听

到了当年为他做手术的那家医院，并汇去了自己根

据物价上涨幅度计算出来的5000元医疗费。

李万友

日前，深圳市政协委员金心异表示，深

圳当地寺院弘法寺拥有巨大资金，最应该回

馈深圳市民和社会，最佳的形式是由弘法寺

出资成立基金会，建设一座大型三甲医院，

不以赢利为目的。对此，深圳弘法寺在其微

博上回应称，如有人牵头此事，弘法寺愿意

支持。(8月23日《新快报》)

寺院的基础设施建设及其日常维修基

本上不用自己投资，开支也不会太多，可老

百姓的功德钱却源源不断，确实有余款，久

而久之，势必越积越多，对名气大的寺院来

说，有钱是必然的。

钱越存越多，老这样下去也不是办法，

重要的是，寺院本就应该多做善事，力所能

及为社会做些实实在在的事情。实质上，

让闲钱发挥热量才是真正的积德行善。可

惜的是，不少寺院宁可把钱存起来，甚至到

了钱多发愁地步，就是不懂得多多回报社

会。

现如今，有政协委员呼吁寺院回馈社

会，可谓“心有灵犀”，尤为可贵的是，相关寺

院也“一点通”，说不定还是不谋而合呢！

很显然，只要付诸实践，寺院出资建“公

益”医院就可能尘埃落定。那一天，不就说

明寺院可以通过出资建不赢利医院成功回

报社会吗？

归根到底，寺院有钱源于社会，也该回

报社会。依我看，不仅应该出资建“公益”医

院，还可以建学校、修马路等造福于民，多多

积德行善。而这样回报社会，也不止是深圳

弘法寺的事，更事关所有寺院，甚至可以说，

这也是检验寺院积德行善的一大标准。

李晓亮

比如，有了上次的“4 万亿”计划，这次的 7 万亿

计划出台，就有了更强的针对性和可参照性。关于

动辄“万亿”的经济刺激计划出台，政府部门和民众

最关心的问题，莫过于这笔钱是如何来的，又将如何

用、用在何处，期间资金流向是否足够公开透明、可

监督，是否会被浪费、被挪用和滥用等等。

同样，“4万亿”的刺激计划，以及此前多年地方

投资导致的产能过剩问题，也是一个令人头疼的历

史遗留问题。如何以投资来消耗掉此前累积的过剩

产能，而且不因过度过量投资加剧新的产能过剩，是

考量此次“7万亿”投资计划决胜点的一个关键。所

以，长期以来热衷高能耗高污染的粗放型产业投资，

以及某些规划无度的“铁、公、机”等基建方面的投

资，应更节制更有序。而中小企业发展中遇到的资

金瓶颈，或许更该得到经济刺激计划的垂青：民间借

贷市场的规范，中小企业融资平台的拓宽，税费方面

的减免优惠等政策保障和资金支持，或许都可以从

经济刺激计划中找到着力之处。

当外部国际市场萎靡不振时，刺激内需，让民众

生活福利有保障，有钱消费有底气消费，才是刺激中

国走出经济低迷的主要动力。所以保民生就是保增

长，这是相辅相成，内在统一的。中央主导“4万亿”

计划时如此，地方出台的“7 万亿”计划也不能忘了

这一点。

钱兆成


